

- - *Le circuit des Maisons anciennes* - -



Départ – Dorfhuss , la maison du village

1 Commencez votre promenade en prenant la rue de l'église par la droite. Vous découvrez, sur votre gauche, la première maison ancienne du circuit.

A l'époque où cette photo a été prise, la rue de l'église n'existait pas. A la place, il y avait un sentier qui menait à la vieille église sise au milieu du cimetière.

Au bout de la rue, tournez à droite et descendez la route de Bourbach en direction de l'école maternelle inaugurée en 1973.

Si le cœur vous en dit, vous pouvez tourner à gauche et faire un petit crochet par le cimetière. Vous y découvrirez un vestige de l'ancienne église : l'ossuaire datant de 1512. La Grande croix repose sur une meule de l'ancien moulin.

2 Avant d'arriver au carrefour, sur votre droite, vous longerez une grange. A cet emplacement, il y avait une maison d'habitation dont une pièce servit d'école primaire durant la Première Guerre mondiale. La maison a brûlé en 1934 et seule la grange fut reconstruite.

En raison des travaux en bas de la rue de la chapelle, du 11/08 au 31/10/2025, le circuit est modifié. Nous vous proposons deux options :

3 **Option 1** - Vous pouvez, au carrefour, tourner sur votre gauche et remonter la rue du Neuberg pour vous rendre à la chapelle Maria auf dem Rain dédiée à Notre-Dame de Lorette.

Vers le haut du village

Prenez le temps de faire une pause. Laissez votre esprit vagabonder dans ce lieu chargé d'émotions... , puis revenez sur vos pas et reprenez le circuit.

Option 2 -Continuez votre promenade en trouvant les photos suivantes, qui se trouvent à l'embouchure de la rue de Rammersmatt et vous verrez la maison de Tschirhart René et enfin une vue d'ensemble du Carrefour vous permettra de découvrir ce lieu durant la Première Guerre Mondiale.

Poursuivez votre promenade par la rue de Rammersmatt. A la jonction avec le quartier de la Kattenbach, un petit parking sur votre droite marque l'emplacement d'une maison modeste. Son sous-sol avait été aménagé pour accueillir... deux vaches !

Puis , un peu plus loin, une jolie photo vous donne une idée de cette rue entre les deux guerres.

Vous passez devant une maison qui fut autrefois celle du garde-chasse ; voyez comme elle a su conserver ses colombages originels.

Au bout de la rue, vous arrivez à large un carrefour, vous pouvez :

soit prendre la rue du moulin et remonter vers le haut du village à travers ce pimpant quartier où, tout au bout, en tournant à droite, vous reviendrez vers le village et sur la photo suivante

À flanc de colline

soit continuer par la droite à la découverte, à la croisée de la rue de Rammersmatt et de la rue des charmes, de la photo ancienne de la maison de notre doyenne actuelle.

Prenez la rue des charmes puis suivez la rue des vignes. Au bout de ce chemin qui surplombe le Schutzrain se trouve, aujourd'hui, le lotissement des Collines.

Autrefois, il n'y avait qu'une seule maison, une ferme, très souvent exposée aux tirs ennemis lors de la Première Guerre mondiale, vous la trouverez au fond de l'impasse du noyer.

Reprenez la rue des vignes au bout de laquelle, tournez à gauche sur la rue menant à Thann. Au calvaire, sur votre droite, prenez la route de Guewenheim.

À l'embranchement, tournez à gauche. Un chemin vous conduit au **Mémorial des Aviateurs Français et Alliés** tombés dans le Haut-Rhin au cours des deux Guerres mondiales.

C'est à proximité de cet endroit, qu' en 1916, Kiffin Rockwell, un jeune aviateur américain est mort abattu dans son avion, bien avant l'entrée en guerre des États-Unis.

Traversez la zone de loisirs et prenez le petit sentier longeant le stade de foot et le ruisseau du Baerenbach. Il vous mènera jusqu'à la place du Régiment des Volontaires de l'Yonne (RVY) jouxtant une maison qui abritait, autrefois, une auberge fréquentée par les bûcherons.

- - Le circuit des Maisons anciennes - -

Retour vers le village par la rue du ruisseau

10 Remontez le village en longeant le ruisseau sur son côté droit. A la jonction avec la route de Thann, faisant l'angle, vous passerez à côté d'une maison construite en 1605 par Mathias Dantzer, probablement la plus ancienne de Roderen.

Après le pont, continuez tout droit. Une série de 8 photos vous présente les maisons du siècle dernier.

- 11 • L'ancienne maison Bischoff,
- 12 • L'auberge « À la Ville de Thann »,
- 13 • L'ancienne forge de la famille Schamberger ,
- 14 • La Forge des Frères Schnebelen,
- 15 • Un paysage d'hiver - Si l'inspiration vous prend, pourquoi ne pas écrire quelques mots pour décrire cette scène d'hiver 1916 ?
- 16 • Un peu plus loin, c'est « l'Agneau d'Or » : un café qui était tenu par Marthe Bauer, une dame exceptionnelle qui prit sa retraite à l'âge de ... 101 ans !
- 17 • L'ancienne maison Nussbaum,
- 18 • Au siècle dernier, à cet endroit se tenait le salon de coiffure de Hurth Alois.

Clôture de la balade

19 Vous voici maintenant devant la mairie, qui, avant sa transformation en école communale, abritait encore une piste de danse en 1824.

20 Cet ancien bâtiment abrite, aujourd'hui l'école communale.

21 Traversez au passage pour piétons et remontez le côté gauche de la rue en direction de l'église. Vous découvrez le couple Kieffer en promenade sur une rue principale bien différente d'aujourd'hui !

22 Au Bonheur de Val, notre épicerie salon de thé, vous découvrez l'ancienne boulangerie Landmann.

23 Devant le presbytère se trouve le monument aux Morts. Admirez la fresque de la vierge réalisée par Camille Greth.

Vous trouverez également le panneau dédié à l'église.

Si vous le souhaitez, vous pouvez scanner le QR Code qui vous servira pour la visite de l'église en fin de parcours.

24 Continuez votre promenade en trouvant la photo de l'ancienne boucherie/restaurant Mura. Ce bâtiment accueillait autrefois une auberge nommée « À la Belle Étoile », un nom qui fait rêver

L'église Saint-Laurent

Pour terminer votre périple, nous vous proposons de visiter

l'église paroissiale dédiée à Saint-Laurent et découvrir les trésors qui s'y trouvent avec sa cloche de 1383 et son orgue de 1876, en suivant les explications prises sur le QR Code de la photo.

Finissez la visite de l'église en consultant, sur le côté gauche de l'entrée, la **borne mémorielle** retraçant les parcours des nombreuses victimes civiles et militaires des deux Guerres mondiales gravées sur le monument aux morts se trouvant en face de l'église.

Vous y lirez notamment l'histoire de Fernand Schnebelen, jeune homme de 20 ans, condamné à mort, puis interné dans divers camps de pays d'Europe avant de pouvoir, comme tant d'autres, retrouver les siens.



5 km



+75m



1h20/1h30

Un peu d'histoire...

Roderen

est un village entre Thur et Doller, au piémont des Vosges, entre plaine et montagne.

Riche de ses 905 habitants et vieux de plus de 1000 ans, il vous accueille et vous offre ses trésors et ses circuits de randonnées.

Son **église**, vous découvrez son histoire lorsque vous ferez le circuit des maisons anciennes.

Son **cimetière**, où repose la majeure partie des âmes de la population locale, fut le premier emplacement de l'église paroissiale, construite, entre 1030 et 1070, sur une butte celte.

Détruite par les guerres des XIV^{ème} et XV^{ème} siècles, elle fut reconstruite une dernière fois en 1469 et accueillit ses fidèles jusqu'en 1850.

Elle fut démolie entre 1850 et 1854 et nombre de ses éléments servirent pour la nouvelle église. Il ne reste que l'ossuaire béni en 1512.

Son **monument aux Morts**

Situé devant le presbytère et face à l'entrée de l'église, le monument aux Morts rend hommage aux victimes civiles et militaires disparues au cours de deux derniers conflits mondiaux.

L'histoire de ces hommes et femmes est racontée sur la borne mémorielle interactive qui se trouve à l'entrée de l'église dans l'aile gauche.

Son **Mémorial des Aviateurs et l'espace Kiffin Rockwell**

Village de front durant la Première Guerre mondiale (14/18), de nombreux avions ont atterri en urgence ou sont tombés sur le ban de Roderen. Un Mémorial rappelle à la mémoire du passant tous ces aviateurs (pilotes, mécaniciens, observateurs, mitrailleurs) qui ont laissé leur vie dans ces deux conflits, tombés dans le ciel et sur le sol du département du Haut-Rhin.

L'espace Kiffin Rockwell abrite une magnifique aire de jeux et de détente.

Ferme auberge

Nichée à flanc de colline entre Roderen et Leimbach, « au cœur des champs » comme son nom l'indique, la nouvelle ferme auberge de la famille Zussy accueille ses visiteurs et propose une cuisine s'appuyant sur des produits locaux.



Textes et circuit : **Michelle et André SPETZ Alsace Ontario**

Conception : OTTC

Imprimé par nos soins - Ne pas jeter sur la voie publique

Crédit Photo : André SPETZ

Cartographie : ©Openstreetmap Contributors

